

Fin de vie : lancement d'un appel à candidatures pour la constitution de consortia de recherche interdisciplinaires

Le 10 mars 2025, l'Agence de programmes de recherche en santé et la Plateforme nationale pour la recherche sur la fin de vie donneront aux chercheurs l'opportunité de se structurer en consortia pour développer des projets dans ce domaine. À la clé, des financements à hauteur de 500 000€ à 800 000€ pour 3 ans renouvelable jusqu'à 5.

Cet appel à candidatures s'inscrit dans le cadre du Programme interdisciplinaire de recherche sur la fin de vie dont le lancement a eu lieu le 26 novembre 2024 à Paris. Ce programme vise à soutenir et développer la recherche sur la fin de vie en sciences, santé et sciences humaines et sociales, qu'elle soit fondamentale ou clinique, et à développer les collaborations entre chercheurs de ces différents champs. Il est soutenu par l'Inserm, le CNRS et France Université et s'inscrit dans la Stratégie décennale des soins d'accompagnement pour le renforcement des soins palliatifs, de la prise en charge de la douleur et de l'accompagnement de la fin de vie décidée par le gouvernement en avril 2024.

Un enjeu sociétal et scientifique majeur

La fin de vie est un véritable enjeu de société, qui ne concerne pas seulement des personnes âgées, mais aussi des malades de tous âges, y compris des enfants. Elle soulève de nombreuses questions : autonomie, dignité, mise en place d'un accompagnement adapté... L'enjeu est d'autant plus important que les situations de fin de vie se multiplient en raison de l'évolution démographique et des progrès médicaux. Aujourd'hui, de nouveaux questionnements surgissent et transforment notre rapport à la vulnérabilité et à la mort.

La recherche sur la fin de vie est fondamentale, non seulement pour mieux comprendre ces situations compliquées et leurs enjeux, mais aussi pour chercher des solutions mieux adaptées pour les patients, leurs proches et les soignants. Dans cette perspective, l'interdisciplinarité est essentielle.

L'appel à candidature lancé par le Programme interdisciplinaire de recherche sur la fin de vie concerne tous les chercheurs souhaitant s'impliquer sur l'une des deux thématiques prioritaires :

- Les souffrances, l'expérience vécue en fin de vie (des malades, des proches, des professionnels de santé), les demandes de mort.
- L'anticipation des enjeux liés à la fin de vie à travers les parcours de santé, les besoins en soins palliatifs et les différents moments de vulnérabilité.

Les chercheurs et équipes intéressés ont **jusqu'au 10 juin 2025** pour candidater.

Informations et modalités de candidature :

<https://www.plateforme-recherche-findevie.fr/programme-de-recherche-interdisciplinaire-sur-la-fin-de-vie>

Contact : programme.findevie@inserm.fr